
 

 

ВОЙНА ЗА ЧЕСТНОСТЬ 

В эксперименте, проведенном еще в 19 

веке, детей восьмилетнего возраста попро-

сили сказать, какого цвета борода у их учи-

теля. Правильный ответ дал лишь один ре-

бенок – у учителя вообще не было бороды. 

Таким образом, стало очевидно, что дети 

иногда лгут просто, чтобы понравиться 

взрослым, или дают ответ, которого мы 

ждем от них. Оказалось, что грань между 

невольным искажение истины и заведомой 

ложью очень зыбка. 

Правда, когда мы узнаем о том, что ребе-

нок солгал, мы в равной степени огорчаемся 

и искажению правды, и истинной лжи. Мно-

гие, будем справедливы, не наказывают ре-

бенка сразу же, а стараются докопаться до 

мотива, но проблема состоит в том, что дети 

редко лгут по одной какой-то причине, 

обычно это целый комплекс мотивов: стрем-

ление избежать наказания, страх унижения, 

нежелание оказаться доносчиком, защита 

товарищей и т.д. 

Что делать, как научить ребенка быть 

честным? Воспитать это качество можно 

лишь в том случае, если вы четко знаете, что 

в этом мире необходимо быть таковым и вы 

сами можете или хотя бы объективно стара-

етесь являться примером для подражания. 

Запомнить следует и еще одно важное 

правило: наказание за ложь не дает желаемо-

го эффекта, причем никогда. Это трудно по-

нять, потому что в традициях русской куль-

туры всегда было принято осуждать и пресе-

кать детские обманы. Японцы, например, 

считают, что вымыслы и уловки – это более 

совершенные способы давления на родите-

лей, которые говорят о том, что у ребенка и 

взрослого недостаточно тесный контакт. 

Чувствует ли ваш ребенок. Что его не только 

любят, но и уважают? 

Запомнить следует и еще одно правило: 

бороться надо не с ложью, а с причинами 

причины, которые толкают ребенка лгать, - 

наказание, страх перед вами, недоверие не-

понимание, недостаток внимания и поощре-

ния. Устранив их, вы обнаружите, что у вас 

нет нужды продолжать вести войну за чест-

ность. 

И еще, если «ложь» вашего ребенка за-

ключается в сочинении сказочных историй, 

которые произошли с ним, - успокойтесь. 

Это не имеет никакого отношения к нечест-

ности. Просто у вашего ребенка богатое во-

ображение и, очень возможно, творческие 

задатки. 

 

 

 

 

 



 

 

 

Ребенок лжет по нескольким ос-

новным причинам: 

 Скрыть от вас неблаговид-

ные поступки 

 Страх перед наказанием 

 Ребенку просто нравится 

«дурачить» всех окружаю-

щих 

 

 

 

 

Уважаемые родители, вы же не хоти-

те, чтобы ваш ребенок полностью 

ушел из реальности и стал жить в при-

думанном мире? Последствия незамед-

лительно скажутся на его отношениях 

с вами, и со сверстниками. Поэтому, 

пока реальный и вымышленный миры 

имеют для ребенка одинаковую цен-

ность, беспокоиться не стоит, но как 

только действительность, начинает 

терять для него привлекательность, 

надо бить тревогу и обращаться за по-

мощью к специалисту. Сочинение 

небылиц может также быть признаком 

того, что вы уделяете недостаточно 

внимания малышу, и ребенок старает-

ся привлечь его вот таким, доступным 

ему способом. Значит проблема в вас, 

вам ее и решать. 

 

 

 

 

 

 

 

Так в садик мне не хочется, что папе я скажу: 

«Внутри мне что-то колется, и еле я сижу» 

И если даже все-таки придется мне идти. 

Скажу, что ногу стерла я до крови в пути… 

 

А вам знакома проблема «войны за чест-

ность»? 



 

 

 


